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PRIMERAS PLANAS 

 

 ESTRELLAN PROYECTO CARRETERO 

 

CONCENTRAN FUERZAS PARTIDOS EN EDOMEX 

 

BUSCA NL POLICÍAS… ¡EN OTROS ESTADOS! 

 

FUERON CON TODO AN Y PRI CONTRA AMLO 

 

TALAN 600 ÁRBOLES PARA ABRIR BRECHA A 
SUPERVÍA 

 

ZAMBRANO PIDE UNIÓN… CON ENCINAS 

 

MÉXICO, LA RUTA DE LA RECUPERACIÓN 

 

DEBEN 3 ESTADOS MÁS QUE SU INGRESO 
FEDERAL 

 

PIB DE 4% ESTE AÑO Y 4.2% EN 2012: HACIENDA 

 

EBULLICIÓN EN EDOMEX 

 

¡PEGAN DONDE DUELE! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CORREO ILUSTRA  

EGRESADOS DE LA UPN-ECATEPEC  

EXIGEN CERTIFICACIÓN A ESTUDIOS 

Egresados de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) Ecatepec 153 solicitamos a su 
prestigiado diario publicar nuestra inconformidad e indignación ante la negativa de la 
UPN y de las autoridades de los Servicios Educativos Integrados al Estado de México 
(SEIM) para certificar nuestros estudios en educación plan 94, argumentando que 
excedimos el tiempo para la terminación de la licenciatura. 

Sabemos que han certificado a otros compañeros en iguales circunstancias, entonces no 
entendemos de qué depende: ¿necesitamos tener un cargo importante en los SEIM para 
que nos certifiquen? ¿Por qué permitieron que termináramos con el plan de estudios y 
ahora se niegan a otorgarnos nuestro certificado terminal? Las autoridades de control 
escolar de la UPN 153 y de Toluca no detectaron problema alguno y dejaron que 
avanzáramos y ahora, estando a un paso de obtener el título, se nos avisa que no es 
posible. 
 
Por ello pedimos la urgente y pronta intervención del director general de los SEIM, 
Rogelio Tinoco García, y de Roberto Alva Díaz y Juan Antonio Huerta Zuñiga para resolver 
este delicado asunto. 
 
También convocamos a ex alumnos egresados de la UPN Atizapán y UPN Toluca, que se 
encuentran en esta situación, a que se coordinen y contacten a alum_153@hotmail.com. 
 

Guirnalda Miriamv Atlitec Álvarez , Beatriz Ayala Meléndez, Maribel Becerra 

Calderón, Claudia Rocío Benñitez García, Caludia Román Aguilar, Juleta Ruiz 

Meza, Wendy Carina Serna Alarcón Artemio Valdez Mass. Responsable de la 

nota, Julieta Ruiz Meza 

 

 

 

 

 

mailto:alum_153@hotmail.com
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CORREO ILUSTRA  

 

URGE LABRAR UN FUTURO PARA NINIS 

Hace unos días el gobernador de Chihuahua anunció una iniciativa contra la violencia para 
convertir en soldados a los jóvenes que no estudian ni trabajan, Alonso Lujambio planteó 
que esos jóvenes debían estudiar, pero que tardaría seis décadas la cobertura universal. 
¿Qué tan difícil es abrir opciones de estudio? Según el Colegio de la Frontera Norte en 
Ciudad Juárez hay 120 mil jóvenes de entre 13 y 24 años que no estudian ni trabajan, lo 
que representa 45 por ciento de ese rango de edad. 

Si se diera una beca de 800 pesos a cada uno durante un año, la inversión representaría 
sólo 1.7 por ciento del presupuesto que en 2011 recibirá la Secretaría de la Defensa 
Nacional. Por otro lado, tendría que buscarse un incremento al presupuesto de las 
universidades públicas de Ciudad Juárez para que no hubiera el pretexto de cobrar más 
de 4 mil pesos de cuota por ingresar, como lo hacen actualmente. 
 
No podemos esperar 60 años. Hay que impulsar un proyecto alternativo de nación que 

brinde un verdadero futuro a los jóvenes. Informes: universidadmorena@gmail.com,  

 

Movimiento Universidad Morena, Redes Universitarias. (Estudiantes de la 

UNAM, UAM, IPN, UACM, UPN, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, 

Universidad Veracruzana). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:universidadmorena@gmail.com
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04/04/11 NACIÓN 15 
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 
* El desafío para crear la Secretaría de Educación  
 
El Universal: Hace 90 años, José Vasconcelos planteaba ante la Cámara de Diputados la 
discusión para crear la Secretaría de Educación Pública e instituir la educación federal en 
México. En este contexto se hace referencia al compendio: México: sus revoluciones 
sociales y la educación; elaborado por la Universidad Pedagógica Nacional en el que se da 
cuenta de los hechos históricos que llevaron a sustituir a la Secretaría de Instrucción 
Pública y Bellas Artes por la SEP en 1921. (Pág. 15) 
 
* UPN Ecatepec y Ninis 
 
La Jornada: En la sección Correo Ilustrado se publican dos avisos relacionados con supuestas 
anomalías en la entrega de certificados en la UNP Ecatepec y se invita a la discusión del 
tema de los llamados “ninis” por parte de la organización Redes Universitarias. (Pág. *) 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Celebración Día de la Universidad Nacional de Educación a Distancia 
 
La Crónica: El reto de las universidades en este momento es formar a los y a las jóvenes y 
darles las herramientas para que construyan la sociedad que hemos sido incapaces de 
construir: una donde se pueda vivir con mayor plenitud y menos violencia”, afirmó Esther 
Orozco, rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. Durante su 
participación en la celebración del Día de la Universidad Nacional de Educación a Distancia, 
la rectora de la UACM hizo hincapié en que se debe tener cuidado en atender, por un 
lado, la educación de los niños y las niñas y, por otro, que la juventud tenga una 
formación científica y humanista para que sean hombres y mujeres críticos capaces de 
transformar esta sociedad. (Pág. 22-Academia) 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* XII Feria de Posgrados de Calidad 
 
La Crónica: Asegurar mayor presupuesto a la educación superior y a la formación del 
posgrado debe considerarse una razón de estado, señaló el doctor Enrique Fernández 
Fassnacht, rector general de la UAM, al inaugurar la duodécima Feria de Posgrados de 
Calidad, realizada por el Conacyt, que cada año tiene como objetivo difundir la oferta 
nacional de posgrados de calidad que actualmente está constituida por mil 304 
programas. (Pág. 22-Academia) 
 
* Publican licitación para construcción de la Torre III del UAM Cuajimalpa 
 
La Crónica: El rector de la unidad Cuajimalpa de la UAM, Arturo Rojo, dio a conocer la 
publicación de la licitación pública nacional para la supervisión externa de la construcción 
de la Torre III en Cuajimalpa. En entrevista, expuso que ése es el primer paso para la 
construcción de ese primer edificio, cuyo ascenderá a unos 700 millones  de pesos, y 
anunció que en este mes se publicará la licitación para la construcción de la obra que se 
realizará en unos 15 meses. (Pág. 22) 

 

SEP 

 

* Encuentro de Educación y Valores para la Convivencia en el Siglo XXI 
 
El Financiero publica una fotografía donde aparece el Secretario de Educación y la líder 
del SNTE, Elba Esther Gordillo, cuyo pie dice: “Abre la SEP un espacio para la reflexión de 
los valores y la convivencia en el Siglo XXI; Alonso Lujambio espera que se identifiquen 
los aspectos que deben reformarse en educación; se trata de ‘construir ciudadanía’”. 
(Pág. 32) 
 
* Ensamble.- Adrián Trejo 
 
La Razón: Acota: “Hoy arranca el Encuentro Educación y Valores para la Convivencia en el 
Siglo XXI, organizado por la SEP con motivo de su 90 Aniversario. El evento, que se llevará 
a cabo del 4 al 9 de abril en el Auditorio Nacional y el Centro Cultural del Bosque, tiene 
como objetivo debatir y comprender cuáles son los principales conflictos de valores que 
tiene nuestro país para superarlos y aplicarlos en el sistema educativo nacional. Si tiene 
tiempo, vale la pena que haga un esfuerzo para acudir al encuentro; luego nos andamos 
quejando ‘porque no nos escuchan’”. (Pág. 13) 
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* Trascendió… 
 
Milenio: Señala: “En la semana se pondrá a prueba la capacidad de convocatoria del 
Secretario de Educación Pública en campaña, Alonso Lujambio. Para celebrar los 90 años 
de la SEP se prepararon diversos festejos, que inician hoy en el Auditorio Nacional con el 
Encuentro de Educación y Valores para la Convivencia en el Siglo XXI. La calidad y pluralidad 
de los expositores y panelistas que integran el programa de seis días no deja lugar a 
dudas sobre el tamaño del evento Pero está por verse cuánta gente asiste”. (Pág. 2) 
 
* Bucareli.- Jacobo Zabludovsky 
 
El Universal: Señala: “La SEP, que hoy lunes celebra 90 años de su fundación, hace un 
intento con una jornada de reflexión y análisis del sistema educativo mexicano. El 
Secretario Alonso Lujambio convocó a expertos de todo el mundo a que deben 
reorientar, espero, los valores de la vida, el desarrollo, la democracia y la convivencia. 
Veremos si la burocracia no los frustra”. (Pág. 6-A) 
 
* El Correo Ilustrado 
 
La Jornada: La sección reproduce la petición de la Asociación de Padres de Familia de las 
Víctimas de Sucumbíos, Jorge Morett, quienes exigen que Álvaro Uribe no participe en 
los festejos por los 90 años de la SEP y señalan: “Como lo hicimos saber al Secretario 
Alonso Lujambio, esta noticia nos llena de indignación y ofende la memoria de nuestros 
hijos asesinados por órdenes del señor Uribe, por lo que solicitamos retirar dicha 
invitación, sin tener respuesta”. (Pág. 47) 
 
* Entrevista con Héctor Vasconcelos 
 
El Universal: En entrevista Héctor Vasconcelos, hijo de quien fuera Secretario de 
Educación, José Vasconcelos, asegura que el sistema educativo vive un conjunto de 
“tragedias”, entre las cuales existe un “entreverado perverso” entre educación y política, 
que ha hecho imposible que ocurran reformas de fondo para formar a los ciudadanos que 
México necesita.  
 
Comenta que las otras ‘tragedias educativas’ son el analfabetismo, ahora funcional por la 
mala calidad que tienen la primaria y la secundaria, la falta de oportunidades para 
muchos jóvenes y un estado laico vulnerado. (Pág. 14-A) 
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* Educación y Civismo.- Emilio Zebadúa 
 
La Crónica: Comenta: “En el marco del encuentro Educación y Valores para la Convivencia 
en el Siglo XXI, que organiza la SEP, se llevará a cabo la mesa Educación y valores para la 
democracia, en donde participarán Raúl González Schmall, José Woldenberg y Jacqueline 
Peschard, así como el autor de esta columna. Por lo que me atrevo a reproducir mi 
intervención en este acto”. (Pág. Uno Opinión) 
 
* Frase del Día 
 
El Financiero: La Sección acota: “Déjenme decirles que los valores sí están de moda. 
Alonso Lujambio, Titular de la SEP”. (Pág. 2) 
 
* Precampañas para la gubernatura al Estado de México 
 
Reforma: Las precampañas a la gubernatura del Edomex estuvieron enmarcadas por la 
presencia de figuras del Gobierno Federal y del DF. En Ecatepec, el perredista Alejandro 
Encinas estuvo acompañado del jefe capitalino, Marcelo Ebrard. Al panista Luis Felipe 
Bravo lo apoyaron en Toluca los Secretarios Alonso Lujambio, Ernesto Cordero y Javier 
Lozano, Santiago Creel y Josefina Vázquez Mota. El priísta Eruviel Ávila desestimó la 
presencia de los políticos. Durante su discurso en la Alameda Central de Toluca, Bravo 
Mena llamó a la población a retirarle el poder al PRI.  
 
El Metro: Publica fotografías del evento, donde aparece el Secretario de Educación, 
Alonso Lujambio, en compañía de Luis Felipe Bravo Mena. (Reforma 2, 14, 15-A y 8-
Estados, Excélsior PP y 4-A, El Universal 5-A, Milenio 6, La Crónica 5, Ovaciones PP, La 
Jornada PP y 10, El Financiero PP y 35, Metro 8, Impacto 5) 
 
* Bajo Reserva 
 
El Universal: Indica: “¿Y Madero?, preguntó ayer más de uno de los asistentes al mitin de 
Luis Felipe Bravo Mena, el precandidato único panista a la gubernatura del Estado de 
México, Nos platican que la ausencia del presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, 
fue notoria ya que el partido movilizó a Toluca a sus principales figuras. La mayoría de los 
presidenciables: Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, Ernesto Cordero, Alonso 
Lujambio y Javier Lozano, asistieron a apoyar a Bravo Mena, quien nuevamente exigió al 
PRD construir una alianza.  
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La inasistencia de Madero fue todavía más notoria cuando del lado de los perredistas su 
presidente nacional, Jesús Zambrano, sí asistió a Ecatepec al acto del precandidato de su 
partido, Alejandro Encinas, aún cuando él sabía que no sería un día de campo”. (Pág. 2-A) 
 
* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 
 
La Jornada: Indica: “En Toluca, el precandidato del PAN a la gubernatura mexiquense, 
Luis Felipe Bravo Mena, aseguró que su partido está listo para un proyecto de alianza y 
pidió a los dirigentes nacionales del PRD que escuchen a la gente y concreten la coalición.  
Al ex secretario particular del presidente Felipe Calderón lo acompañaron los 
precandidatos presidenciales Josefina Vázquez Mota, Alonso Lujambio, Santiago Creel. 
Javier Lozano y Ernesto Cordero”. (Pág. 8) 
 
* Pulso Político.- Francisco Cárdenas 
 
Portal.pulsopolitico.com.mx: Comenta: “Al acto en la capital mexiquense con el que 
Bravo Mena busca por segunda ocasión el voto ciudadano, asistieron los Secretarios de 
Hacienda, Ernesto Cordero; de Educación Pública, Alonso Lujambio y del Trabajo, Javier 
Lozano Alarcón, así como Josefina Vázquez Mota. Lo que ninguno de ellos seguramente 
esperaba era que se apareciera el senador Santiago Creel, quien encabeza con ventaja”.  
 
* Astillero.- Julio Hernández López 
 
La Jornada: Comenta: “En el asfalto toluqueño, Luis Felipe Bravo Mena también dio inicio 
a su precampaña. con la solidaridad presencial de Josefina Vázquez Mota, el Secretario 
Lujambio (señor telenovela: Ernesto... Alonso), el senador Santiago Creel, Javier Lozano 
y alguien llamado Ernesto Cordero (míster seis mil pesos al mes)”. (Pág. 8) 
 
* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 
 
El Sol de México: Señala: “En el PAN se ve cada día más remoto y lejano que los albiazules 
se pudieran tragar su orgullo para propiciar la llamada alianza de facto a favor de 
Alejandro Encinas. Ahí está como muestra, que ayer, Luis Felipe Bravo Mena encabezó su 
primer acto de campaña en Toluca, acompañado entre otros por Alonso Lujambio”. 
(Pág. 11-A) 
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* Por Correo Electrónico 
 
La Prensa: Señala: “De acuerdo con la más reciente encuesta de GEA-ISA los prospectos 
panistas mejor posicionados son Josefina Vázquez Mota y Santiago Creel Miranda. Los 
otros aspirantes prácticamente no pintan: Alonso Lujambio, alcanza únicamente 4 por 
ciento y Ernesto Cordero 5 por ciento. Los, otros aspirantes ni siquiera fueron 
mencionados. A la pregunta más específica si tuviera que votar en este momento para 
decidir la candidatura del PAN a la Presidencia de. la República para 2012, ¿por quién 
votaría usted? Josefina levantó el 32 por ciento de las preferencias entre panistas 
afiliados, mientras Santiago bajó a 12 por ciento; Alonso Lujambio apenas alcanzó 6 por 
ciento y Ernesto Cordero, quien se dice es el favorito de Los Pinos, logró un modesto 9 
por ciento de las preferencias panistas”. (La Prensa 2, El Sol de México 4-A) 
* Libros de Texto  
 
Milenio: En Toluca, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que los 
libros de texto debieron ser entregados a la totalidad de las primarias públicas en el 
Estado de México desde inicio del curso escolar, por lo que invitó a quienes no los tienen 
a poner una queja, pues el trabajo corresponde a la Secretaría estatal. (Pág. 8-Estado de 
México) 
 
* Nombramiento en Canal Once 
 
El Financiero: El cineasta Fernando Sariñana presentó su renuncia el pasado viernes como 
director general de Canal Once, siendo sustituido por Rafael Lugo, quien se encontraba al 
frente del área de noticias de la televisora. A través de un comunicado, la SEP, informó 
que su Titular, Alonso Lujambio, designó a Lugo Sánchez a propuesta de la directora del 
IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez. (Pág. 45) 
 
* De Naturaleza Política.- Enrique Aranda 
 
Excélsior: Acota: “Inmerso en el vasto proceso de cambios y ajustes a nivel directivo 
detonado por la dimisión de Fernando Sariñana, su anterior titular, Once TV, la señal 
televisiva del IPN, deberá soportar y enfrentar esta misma semana las exigencias de una 
investigación, impulsada en su contra desde el Congreso, por supuestas violaciones a la 
Ley Federal de Radio y Televisión que, en un momento determinado, podría poner en 
riesgo su existencia.  
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Adicionalmente, aunque aún a nivel pasillos, en el Senado, el mismo viernes, comenzó a 
cobrar forma la especie de que las diversas fracciones estarían considerando la 
posibilidad de citar a ‘toda una batería de funcionarios…’ presuntamente implicados o 
con responsabilidad en el asunto, los titulares de Educación Pública y Gobernación, 
Alonso Lujambio y Francisco Blake, y el director de RTC, Álvaro Lozano, por sólo 
mencionar algunos”. (Pág. 28-A) 
 
* Grillotina 
 
Metro: Indica: “A la señora Zavala de Calderón le permitieron visitar una escuela primaria 
del DF. El caso, es que la señora acudió acompañada por Alonso Lujambio, Secretario de 
Educación Pública… Y cuándo ella preguntó a los niños ¿A quién le gustaría ser 
Presidente de la República? Sólo se alzó una mano. Pero doña Margarita tuvo que aclarar 
–A usted no le estoy preguntando maestro Lujambio…”. (Pág. 26) 
 
* Redes de Poder.- Alejandro Ramos Esquivel 
 
El Financiero: Comenta: “Algunos de los aspirantes panistas a la candidatura por la 
Presidencia, que sólo están esperando el banderazo de arranque, son Alonso Lujambio y 
Javier Lozano”. (Pág. 37) 
 
* El maíz criollo en la cultura mexicana.- Iván Restrepo 
 
La Jornada: Comenta que la Familia Ramírez Fernández se dedica desde hace varios años 
a la producción de maíz criollo, y actualmente forman parte de los defensores de la 
tradición maicera de México. Uno de sus objetivos es que la gente consuma alimentos de 
calidad y se reencuentre con lo auténtico de sus raíces. “Lo anterior es una respuesta a la 
comida chatarra, a las botanas que hacen daño hoy, con el patrocinio de las autoridades. 
Si los Titulares de Educación Pública y de Salud visitan Oaxaca, les recomiendo vayan a 
almorzar a Itanoni y rematen con unas tostaditas de maíz criollo. Verán que saben mucho 
mejor, nutren y cuestan mucho menos que los productos que publicitan las grandes 
empresas trasnacionales, que engordan y afectan a la salud”. (Pág. 22) 
 
* El Correo Ilustrado 
 
La Jornada: Publica la misiva de Karina Otero, quien manifiesta su inconformidad con las 
propuestas que algunos políticos han dado a conocer para “resolver el problema de los 
ninis”, y señala: 
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“Hace unos días el gobernador de Chihuahua anunció una iniciativa contra la violencia 
para convertir en soldados a los jóvenes que no estudian ni trabajan, Alonso Lujambio 
planteó que esos jóvenes debían estudiar, pero que tardaría seis décadas la cobertura 
universal. ¿Qué tan difícil es abrir opciones de estudio? Según el Colegio de la Frontera 
Norte en Ciudad Juárez hay 120 mil jóvenes de entre 13 y 24 años que no estudian ni 
trabajan, lo que representa 45 por ciento de ese rango de edad”. (Pág. 6) 
 
* AN y PRI contra AMLO 
 
La Jornada: “En el cable fechado el 4 de mayo del 2006 se describe a un Manuel Espino 
feliz por los efectos de sus promocionales contra el candidato perredista a la Presidencia 
(Andrés Manuel López Obrador)”. El medio asegura, basándose en un informe de 
Wikileaks, que: “El PAN entró en negociaciones con la profesora Elba Esther Gordillo… la 
última palabra se supo después, no fue del PAN, sino del candidato Felipe Calderón. 
 
El desenlace, que se narra así en el libro Doña Perpetua, comienza cuando Juan Camilo 
Mouriño vuelve a su departamento en Sierra Gorda, Lomas de Chapultepec, la noche 
anterior a la elección de 2006: ‘Apenas abre la puerta cuando recibe un telefonema de 
Felipe Calderón. ¿Dónde estás? Acabo de colgar con la maestra y necesito que te 
coordines con su gente ahora mismo’, ordena. ‘Ni un cuarto de hora pasa cuando el 
presidente nacional del Panal, Miguel Ángel Jiménez, y el entonces Director General de la 
SEP, Fernando González Sánchez, se apersonan en el lujoso departamento. ‘Los 
principales operadores políticos de Elba Esther Gordillo Morales ofrecen medio millón de 
votos al candidato panista. A las tres de la mañana, un par de botellas de buen escocés ya 
han caminado, cuando Mouriño y sus visitantes concluyen la tarea de hablar, uno por 
uno, con los secretarios seccionales de la organización’”. (Ocho Columnas y 3) 
 
* Designan recursos para escuelas públicas del DF 
 
La Jornada: Para la segunda quincena comenzarán afluir los 4.5 millones de pesos de 
recursos propios de la ALDF, para atender las emergencias que enfrentan las escuelas 
públicas de esta capital, sobre todo las de las delegaciones que tienen los mayores 
niveles de rezago social, así lo informó Aleida Alavez, secretaria de la Comisión de 
Gobierno de la ALDF, quien también precisó: “Tenemos que hacen valer que en las 
escuelas públicas del DF se cuente con mobiliario suficiente y digno, porque tenemos un 
rezago que no lo ha podido revertir la SEP Federal, a pesar de que el Titular de la 
Administración Federal de Servicios Educativos del DF, Luis Ignacio Sánchez, dijo que 
cuentan con 280 millones de pesos para mobiliario de las escuelas de esta capital”. (La 
Jornada 38, El Sol de México 1 y 4-Ciudad) 
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* Denuncias por falsificación de documentos: SEP 
 
La Jornada: La SEP presentó en los cinco años recientes 626 denuncias penales ante la 
Procuraduría General de la República por los delitos de falsificación, uso de documento 
falso y usurpación de profesión, luego de que detectó cédulas apócrifas o recibió 
informes sobre su uso, principalmente en casos de abogacía y medicina, según datos 
recabados por el Inegi. (Pág. 45) 
 
* Dinero.- Enrique Galván 
 
La Jornada: Reproduce la misiva del profesor Benjamín Cortés, quien dice: “Cada dos 
años la SEP emite una convocatoria para que maestros que están en edad de retiro, pero 
que no se van por lo misérrimo de los dos esquemas de jubilación, tengan la oportunidad 
de ser aceptados en un programa de separación voluntaria que da una cantidad por 
antigüedad y por la plaza, que resarce en algo la pérdida que vas a sufrir. Pero ese 
programa no es para profesores que trabajan frente a grupo, sino para aquellos que 
trabajan atrás del escritorio o fuera de labores de docencia”. (Pág. 10) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Encuesta de Clima y Cultura Organizacional 2010 
 
El Financiero: Según datos de la Encuesta de Clima y Cultura Organizacional 2010, la Sedena 
ocupa el primer lugar de esta con 89 puntos, seguida de la Consejería Jurídica del 
Ejecutivo Federal y la Secretaría de Marina. Después están la SEP, SECTUR y la SSA. (Pág. 
15) 
 
* En México no se han podido disminuir los cultivos de uso ilícito.- Nidia Marín 
 
El Sol de México: Propone reformar el artículo 21 de la Ley de Desarrollo Rural, porque 
busca incorporar expresamente a la Comisión Intersecretarial, la SSP, la Sedena y la PGR. 
Señala que actualmente, dicha Comisión está integrada por la SEP, Sagarpa, SHCP y la 
SSA, entre otras. (Pág. 4-A) 
 
* Circuito Interior 
 
Reforma: Acota: “En el primer mega simulacro en escuelas, Elías Moreno, Secretario de 
Protección Civil del DF, le dejó la tarea a la SEP.  
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Pidió que se implementara la materia de protección civil, para que los niños y 
adolescentes supieran cómo cuidarse en caso de desastres”. (Pág. 2-Ciudad) 
 
* Evolución.- Rosaura Ruiz y Bruno Velázquez 
 
El Universal: Indica: “Datos del INEGI, revelan que en México existe una bajísima calidad 
educativa en escuelas públicas. Lo anterior se ve en los pobres resultados obtenidos por 
estos estudiantes en pruebas como PISA y ENLACE”. (Pág. 12-Espectáculos) 
 
* Ventana.- José Cárdenas 
 
Excélsior: Señala: “…los ingresos de Carlos Slim superan el presupuesto asignado por el 
gobierno a instituciones como Pemex, CFE o Educación Pública”. (Pág. 12-A) 
 
* Las Mujeres en la Ciencia, La Tecnología y la Innovación en México.- Dra. María Elena 
Álvarez de Vicencio 
 
La Crónica: Señala: “El pasado 28 de marzo, el Inmujeres el Conacyt organizaron el foro 
Nacional: ‘Mujeres en la Ciencia, La Tecnología y la Innovación en México’, contó con la 
presencia de Margarita Zavala, presidenta del DIF, y las mujeres científicas que nos 
sumergieron en el tema y compartieron sus experiencias. La doctora Yoloxóchitl 
Bustamante, primera mujer directora general del IPN, señaló en su Conferencia 
Magisterial que es el escenario ‘promover modelos de mujeres científicas de carne y 
hueso, quitar los prejuicios y estereotipos a través de la formación de docentes en 
ciencias que incorporen la perspectiva de género”. (Pág. Cuatro-Opinión) 
 
* Desplegado Telmex 
 
La Crónica: Informa: “Impulsamos la Educación en México otorgando 275 mil becas y 
operando 3 mil 500 aulas y Bibliotecas Digitales. (Pág. 5-A) 
 
* Colección bibliográfica del poeta Adolfo Sánchez Vázquez 
 
La Crónica: Compuesta por cerca de cuatro mil volúmenes, la colección bibliográfica del 
poeta Adolfo Sánchez Vázquez fue donada a la Biblioteca Samuel Ramos de la Facultad 
de Filosofía y Letras de la UNAM. (Pág. 20-Cultura) 
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* Registran obesidad de más del 30 por ciento niños de Sonora 
 
La Crónica: Los niños en edad escolar de Sonora registran un índice de obesidad de más 
del 30 por ciento, por lo que es necesario que autoridades de salud, educación, 
académicos y sector empresarial se unan para contrarrestar esta tendencia. La 
coordinadora de Nutrición del Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo, 
María Isabel Ortega Vélez, expuso ayer que las estadísticas en México apuntan a una 
prevalencia de la obesidad en los infantes. (Pág. 15-Estados) 
 
* Ampliaran Museo Rufino Tamayo 
 
La Crónica: El Museo Rufino Tamayo será en 2012 el recinto de arte contemporáneo más 
grande de México.  Así lo aseguró David Cohen, presidente de la Fundación Olga y Rufino 
Tamayo, quien refirió que la ampliación de este espacio comenzará en el otoño de este 
año, e incluirá dos nuevas salas y bodegas que permitan resguardar la obra del artista 
oaxaqueño y de su colección en condiciones más amplias y cómodas. Además, incluirá 
espacios útiles como una librería y un restaurante. (Pág. 20-Cultura) 
 
* Presunta venta de plazas en Guerrero 
 
La Crónica: El senador perredista Julio Cesar Aguirre Méndez, denunció la presunta venta 
de plazas para maestros con costos de entre 150 mil y 300 mil pesos, durante la 
administración gubernamental de Zeferino Torreblanca Galindo. Ante ello, el Legislador 
pidió la aplicación de una auditoría a la Secretaría de Educación de Guerrero. En 
conferencia de prensa, informó que para exigir transparencia en la asignación de plazas a 
los jóvenes de las escuelas normales, sin favoritismos, se integra una comisión de 
normalistas para vigilar el proceso legal de la entrega de los beneficios. (La Crónica 14-
Estados, Excélsior 25-A, La Jornada 35) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Cancelan planes de infraestructura por crisis económica 
 
Reforma: El ampliamente promocionado programa de infraestructura del Gobierno 
Federal “más grande e la historia” chocó con la crisis económica y el huracán “Alex”. 
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Ante los problemas de las empresas para conseguir financiamiento y el impacto que dejó 
“Alex” en 2010, lo que obligó a replantear proyectos, la Administración Federal canceló 
planes de infraestructura que serían concesionados a la iniciativa privada, en los cuales se 
invertirían unos 3 mil millones de pesos. (Ocho Columnas) 
 
* Lideresa del PAN en la Cámara de Diputados defiende avances en materia de política 
social 
 
Milenio: La lideresa del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, defendió 
los avances en materia de política social, como resultado de la estabilidad económica, el 
aumento de los ingresos familiares y la expansión de los programas contera la pobreza, 
evitándole el uso clientelar o la orientación política de esos apoyos. Convocó sin 
embargo, a enfrentar con más decisión, los frenos a las reformas que permitirán a los 
mexicanos liberarse e inercias y desigualdades, de privilegios y de incertidumbres, para 
acceder a la competitividad y a la competencia. (Pág. 8) 
* Coordinador del PRI afirma que la PGR responde a la intención presidencial de 
“judicializar la política” 
 
Milenio: El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas, afirmó que el 
relevo de mando en la PGR responde a la intención presidencial de “judicializar la política 
y ganar las elecciones venideras, en una riesgosa aventura para mantener el poder”. 
Recordó que el ex mandatario Vicente Fox intentó eliminar de la vida pública a 
candidatos de oposición a nivel federal y estatal, y sostuvo que el Presidente Felipe 
Calderón ha seguido la misma táctica. (Pág. 8) 
 
* Secretaría de la Defensa Nacional decomisa miembro de banda Los Zetas 
 
El Universal: La Sedena decomisó a presuntos miembros de la banda criminal de Los Zetas 
mantas en las que, argumentando violaciones a los derechos humanos, se pretendía 
desprestigiar a las Fuerzas Armadas y al Gobierno Federal. (PP) 
 
* Economía mexicana crecerá 4 por ciento para este año 
 
Reforma: Este año, la economía mexicana crecerá 4 por ciento, más que el 3.8 por ciento 
previsto por la SHCP para la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de la Federación 
2011.  
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"La revisión a la proyección del PIB se sustenta en perspectivas globales ligeramente más 
favorables y en que el dinamismo de la economía mexicana durante la segunda mitad de 
2010 fue mejor a lo anticipado, con una aceleración en el cuarto trimestre de ese año que 
se prevé continuará a lo largo de 2011", señaló la dependencia en un documento enviado 
al Congreso. (Ocho Columnas) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 SOCIEDAD 32 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CULTURAL 45 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 NACIÓN 14-15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 ESTADO 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CULTURA 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 METRÓPOLI 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 NACIÓN 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 METRÓPOLI 4 

 

PROPONEN PLAN PARA “RECHAZADOS” 
 
Sólo 52% asiste a la escuela, es decir, 806 mil tienen un espacio en el sistema educativo 
mientras que 744 mil jóvenes no alcanzan lugar en ninguna escuela de nivel medio 
superior o superior  
 
De acuerdo con los resultados del censo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(INEGI) para el DF, de los 8.8 millones de habitantes de la ciudad, un millón 550 mil son 

jóvenes entre 15 y 24 años.  

 

Joel Ortega Cuevas, presidente de Ciudadanía y Democracia, agrupación política local, 

dijo que en 20 años se ha registrado un aumento de 6% en el número de estudiantes de 

este sector de la población, el cual “no es significativo.”  

 

Sólo 52% asiste a la escuela, es decir, 806 mil tienen un espacio en el sistema educativo 

mientras que 744 mil jóvenes no alcanzan lugar en ninguna escuela de nivel medio 

superior o superior.  

 

Ante tal cifra, durante la asamblea número 14 de la organización, realizada en la 

delegación Venustiano Carranza, Ortega Cuevas aseguró que la ciudad de México 

requiere construir un sistema educativo incluyente.  

 

Agregó que la situación es grave pues la falta de espacios y recursos económicos provoca 

frustración e incertidumbre entre los jóvenes.  

 

Ante esto, Joel Ortega dijo que la agrupación trabaja en una propuesta alternativa de 

cinco puntos.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 METRÓPOLI 4 

 

El primero es convertir los 32 Centros de Capacitación para el Trabajo (CECATIS) en 

escuelas técnicas con énfasis en tecnologías de la información que respondan a las 

necesidades laborales actuales.  

 

Segundo, crear clases nocturnas en escuelas secundarias; tercero, ubicar tutores entre 

los maestros jubilados o profesionistas desempleados que ayuden a los expulsados de las 

escuelas.  

 

Cuarto, insertar a los 200 mil jóvenes del Programa PrepaSí en la economía capitalina, y 

por último, impulsar la descentralización educativa, a fin de fortalecer la actualización de 

los docentes.  

 

Resaltó la alternativa de José Narro Robles, rector de la UNAM, de "ampliar los espacios 

escolares y laborales, esa es la solución de fondo.” 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 NACIONAL PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CULTURA 23 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CULTURA 24 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 POLÍTICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CAPITAL 38 

Tendrán prioridad los planteles de delegaciones con mayores niveles de rezago: 
diputados 

EN DOS SEMANAS FLUIRÁN RECURSOS DE LA ALDF A 
ESCUELAS CON CARENCIAS 

Los fondos se distribuirán mediante las asociaciones de padres de familia, afirma Aleida 
Alavez 

El gobierno federal dice tener $280 millones para atender los recintos de la capital 

 
LA ESCUELA JOSÉ MARÍA LAFRAGUA, EN IZTAPALAPA, ES UN CASO REPRESENTATIVO DE LOS 

PLANTELES EN EL DF CON CARENCIAS O DETERIORO DEL MOBILIARIO FOTO JESÚS VILLASECA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CAPITAL 38 

 

 
DETERIORO DEL MOBILIARIO EN LA ESCUELA JOSÉ MARÍA LAFRAGUA, EN IZTAPALAPA FOTO JESÚS 

VILLASECA 

RAÚL LLANOS SAMANIEGO 

Para la segunda quincena de este mes comenzarán a fluir los 4.5 millones de pesos de 
recursos propios de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) para atender las 
emergencias que enfrentan las escuelas públicas de esta capital, sobre todo las de 
delegaciones que tienen los mayores niveles de rezago social. 

Así lo precisaron, en conferencia de prensa, Aleida Alavez Ruiz, secretaria de la Comisión 
de Gobierno de la ALDF, y Adolfo Orive, coordinador de la bancada del PT, quienes 
añadieron que esos recursos ayudarán a renovar bancas, sillas, estantes, sanitarios, 
reparar bombas hidráulicas, limpiar cisternas, desazolvar, impermeabilizar, reparar 
ventanas, puertas o vidrios, o bien instalar mallas ciclónicas. 

Alavez Ruiz precisó: “tenemos que hacer valer que las escuelas del nivel básico en la 
ciudad de México cuenten con el mobiliario suficiente y digno, porque tenemos un 
rezago –en algunos casos de más de 30 años– que no lo ha podido revertir la Secretaría 
de Educación Pública federal, a pesar de que el titular de la Administración Federal de 
Servicios Educativos en el DF (Luis Ignacio Sánchez) dijo que cuentan con 280 millones de 
pesos para mobiliario de las escuelas de esta capital”. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 CAPITAL 38 

Frente a la innacción de la Secretaría de Educación Pública, dijo, el pleno de la ALDF 
aprobó un punto de acuerdo propuesto por la diputada del PRD Claudia Elena Águila, 
para que de los 150 millones de pesos que tiene el Fideicomiso Fondo de Apoyo a la 
Educación y el Empleo de las y los jóvenes del DF –instituido por la Asamblea en 
diciembre pasado– se destinen 4.5 millones de pesos para atender esas emergencias, por 
lo que el dinero llegará a las asociaciones de padres de familia para que los ejerzan 
directamente en acciones de infraestructura menor y remozamiento en los citados 
inmuebles. 

Dijo que para concretar eso, cada diputado local estará recibiendo en sus módulos de 
atención ciudadana solicitudes de apoyo por parte de los mismos padres de familia, por 
lo que se prevé que con ese primer recurso se podrán asignar hasta 50 mil pesos para 
atender algunos de los rubros mencionados. 

Ese dinero –añadió Alavez– se utilizará y comprobará tal como lo establecen las reglas 
que norman el funcionamiento del fideicomiso creado por los diputados locales; ahí se 
precisa que un comité técnico revisará cuáles son los planteles con las más urgentes 
necesidades de atención; luego se entregará el dinero a las mesas directivas de padres de 
familia. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/04/11 SOC Y JUS 45 

 

DENUNCIAS DE LA SEP POR LA FALSIFICACIÓN DE CÉDULAS 
 
ALFREDO MÉNDEZ 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) presentó en los cinco años recientes 626 
denuncias penales ante la Procuraduría General de la República (PGR) por los delitos de 
falsificación, uso de documento falso y usurpación de profesión, luego de que detectó 
cédulas apócrifas o recibió informes sobre su uso, principalmente en casos de abogacía y 
medicina, según datos recabados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). 

El uso de cédulas profesionales falsas en juzgados del país es un método recurrente en 
pasantes de la carrera de derecho que litigan sin haberse titulado.  Por ello, de las 626 
cédulas falsas detectadas por la SEP, 333 fueron utilizadas por personas que se 
ostentaban con licenciatura en derecho, muchos pasantes de esa carrera, conocidos 
como coyotes, rondan los juzgados para ofrecer sus servicios a bajo costo. 

Sin embargo, de todas esas denuncias penales presentadas por la SEP, apenas 10 por 
ciento de las averiguaciones previas abiertas han concluido con la consignación del 
expediente ante un juez de distrito en materia penal, de acuerdo con funcionarios de la 
PGR que pidieron el anonimato. 

La procuraduría no tiene estadísticas sobre falsificación de cédulas, sino que el tema está 
incluido en la amplia gama de consignaciones penales por uso de documentos falsos 
expedidos por instancias federales, como pasaportes, títulos profesionales y licencias. 

El caso más sonado sobre falsificación de cédula fue el que documentó Presunto culpable. 
En ese filme, los productores demostraron que el primer abogado defensor de José 
Antonio Zúñiga, protagonista del documental, litigaba con una cédula profesional 
apócrifa. 

El caso del joven Zúñiga –acusado de homicidio, pero absuelto por falta de pruebas que 
demostraran su culpabilidad– ventiló ante la sociedad el problema de las cédulas 
apócrifas en el país, situación recurrente en especialidades como derecho y medicina, 
donde se exige el documento para el ejercicio profesional. 
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De acuerdo con la Dirección General de Profesiones, todos los profesionistas deben 
tramitar una cédula, aunque cuenten con título. Entre las profesiones que obligan a 
contar con la cédula destacan: abogados, arquitectos, biólogos, contadores, enfermeros, 
farmacéuticos, físicos, ingenieros, médicos, químicos, topógrafos y veterinarios. En 
Jalisco y Nuevo León, la ley estatal de profesiones obliga a los profesionistas a realizar 
sus labores acreditados con cédulas estatales. 

En la actualidad, la Dirección General de Profesiones cuenta con un sistema de consulta 
en internet que permite verificar la autenticidad de la cédula, con base en el número 
asentado en el Registro Nacional de Profesionistas. 
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ADOLFO SÁNCHEZ VÁZQUEZ DONA SU BIBLIOTECA A LA 
UNAM 

 
KARINA AVILÉS 

El pensador y profesor emérito de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), Adolfo Sánchez Vázquez, donó a la biblioteca 
Samuel Ramos su acervo bibliográfico que consta de 4 mil títulos. 

Entre aquellas obras que en breve podrán ser consultadas por cientos de lectores, se 
encuentran dos o tres de los mejores diccionarios filosóficos que Sánchez Vázquez 
tradujo en su juventud, informó Aurora Sánchez Rebolledo, hija del gran maestro. 

La integrante del Centro de Estudios Literarios del Instituto de Investigaciones Filológicas 
reveló que hay una gran cantidad de carpetas llenas de manuscritos y material 
mecanografiado, que se convertirían en sus libros. Por el momento, aclaró, esto último 
no ha sido tocado, sino hasta que su padre, quien en septiembre próximo cumplirá 96 
años, disponga qué hacer. 

El deseo del también poeta es que dichos volúmenes sirvan a las siguientes generaciones: 
“Constituyen una mínima compensación por todo lo que de manera invaluable la 
universidad me ha dado para ejercer la docencia y llevar a cabo mis investigaciones”, 
expresó el maestro emérito en la carta enviada a la rectoría para formalizar la entrega de 
dichos textos, que constituyen casi 80 por ciento del total. 

La colección de libros, entre ellos, Los principios de la ciencia, de Eduardo Nicol; La filosofía 
de la filosofía, de José Gaos; Perfiles filosófico-políticos, de Jürgen Habermas, e 
Introducción a la lógica dialéctica, de Eli de Gortari, tienen un valor adicional. Algunos de 
ellos están subrayados y contienen anotaciones de puño y letra del pensador. 

También hay libros publicados en México y en España dedicadas al exilio republicano en 
nuestro país, además de la vasta obra del autor, cuyo título más reciente, Incursiones 
literarias, fue editado en 2008. 
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La biblioteca de Sánchez Vázquez se conformó en más de medio siglo, sin perder un 
carácter libre y espontáneo, vinculado a sus gustos, especialmente de literatura y poesía. 

En la biblioteca destaca un librero más pequeño, ubicado en lo que fuera su despacho. 
Ahí reunió obras que él mismo mandó encuadernar hace años. Son los textos que 
considera más importantes para su formación: libros de marxismo, literatura y poesía 
española, de autores como Georg Wilhelm Friedrich Hegel, Antonio Machado, Rafael 
Alberti, Luis Cardoza y Aragón, Louis Althusser y Maximilien Rubel, puntualizó. 

Su hija recuerda que cuando Sánchez Vázquez salía de viaje llevaba una maleta con su 
ropa y otra vacía para llenarla de libros. 

Gabriel Vargas, quien fue propuesto por Sánchez Vázquez como enlace entre las 
autoridades universitarias y la familia, escribió que el profesor emérito nació en Algeciras, 
Cádiz. En los años 30, en Málaga, inició su interés por la poesía, animado por Emilio 
Prados. Ahí se afilió a la juventud comunista. 

En septiembre de 1936 se incorporó a las fuerzas republicanas y en febrero de 1939, ante 
la derrota, se vio obligado al exilio. Sánchez Vázquez se acogió a la protección ofrecida 
por el presidente Lázaro Cárdenas y se embarcó a México en el buque Sinaia. 

La fecha para la entrega física del acervo aún está por definir, añadió Aurora Sánchez. 
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LANZAN PORTAL ARTÍSTICO PARA NIÑOS 
DE LA REDACCIÓN 

Con el fin de proporcionar a los niños un espacio para las actividades que involucren 
aprendizaje y construcción de nuevos conocimientos, la empresa Nunet SC lanzó su 
portal de Internet, cuyos contenidos están orientados al arte y la comunicación (lectura y 
escritura). Padres de familia, maestros, escuelas y especialistas pueden consultarlo. 

La propuesta de Nunet está dividida en varias secciones. Una es Revista, en la que se 
invita mensualmente a una primaria a que sea anfitriona del portal, lo que implica que los 
contenidos estarán escritos por los niños de esa institución. Otra es Nunets, donde se 
podrá conocer a los personajes de Nunet. Arte presenta contenidos relacionados 
principalmente con las siete bellas artes; se complementan con disciplinas como cine y 
fotografía. 

Otras secciones 

La sección Invitados se divide en grupos donde profesionales de diferentes áreas cuentan 
a los niños en qué trabajan y qué hacen, y en semblanzas de artistas o artículos de éstos. 
Asimismo, en Escuelas se presenta toda la información de éstas, como visitas, 
promociones, artículos especiales y contactos; es decir, es la línea de comunicación 
directa y permanente entre Nunet y diferentes comunidades escolares. 

Nunet es una propuesta única en el mercado. Cuenta con contenidos creados por los 
niños, además de que proporciona material e información originales, enfocados a la 
promoción de la lectura, escritura, apreciación y expresión artística. 
 
En el portal se revisan todos los contenidos para evitar malos manejos, para dar 
confianza a maestros y padres de familia y que los niños naveguen libremente. “Somos 
un grupo de profesionales de la educación, comunicación y sicología, dedicados al diseño 
y la aplicación de proyectos educativos de calidad. 
 
“Nuestro compromiso está con la educación y el progreso de los niños de México”, 
asegura este corporativo. Mayores informes: www.nunet.com.mx. 

 

 

http://www.nunet.com.mx./
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DENUNCIAN VENTA DE PLAZAS EN GUERRERO 
 
SERGIO OCAMPO , Corresponsal 

Chilpancingo, Gro. Profesoras eventuales de este municipio, Iguala y Teloloapan 
denunciaron que la Secretaría de Educación Guerrero dejó de contratarlas para vender 
hasta en 300 mil pesos las plazas que ocupaban. En conferencia de prensa, las afectadas 
exigieron a la titular de la dependencia, Silvia Romero Suárez, investigar casi mil casos y 
castigar a los funcionarios inviolucrados, así como devolver los montos que les 
descontaron de forma irregular y revocar la incorporación de los docentes que las 
remplazaron sin presentar examen de oposición. 
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Si nadie les tiende la mano, pueden morir psíquica y físicamente 

ABUSOS Y MALTRATOS NO DEFINEN EL DESTINO DE LOS 
NIÑOS: EXPERTO 

Boris Cyrulnik, neurólogo francés que colabora con la Unicef, señala que se ha 
comprobado que muchos infantes trascienden su fatídico futuro cuando alguien les 
brinda ayuda, lo que deriva en resiliencia 
 

La idea de que “infancia es destino” resulta un mito, pues condena a una gran cantidad 

de niños a crecer convertidos en “patitos feos”. Boris Cyrulnik, neurólogo y psicoanalista 

francés, dijo en entrevista que las huellas del maltrato son tatuajes en cuerpo y alma, 

pero también se ha comprobado que muchos de esos niños trascienden su fatídico 

destino cuando una mano les brinda ayuda, lo cual deriva en resiliencia. No es la receta de 

la felicidad, pero es la oportunidad de rebelarse contra el destino y salir adelante. 

Cyrulnik es un caso de resiliencia: a los seis años logró escapar de los campos de 

concentración alemanes —donde falleció su familia— junto con otros rusos residentes 

en Francia cuando entraron las tropas de Hitler. Boris inició su camino entre orfanatos y 

hogares adoptivos. 

Su vida parecía estar condenada a la violencia y al analfabetismo; sin embargo, alguien lo 

ayudó y ahora es uno de los médicos franceses más respetados que aplica la teoría de la 

resiliencia apoyando a la Unicef y a la OMS. 

El autor de El murmullo de los fantasmas. Volver a la vida después de un trauma y Los 

patitos feos ha trabajado con infantes que pasaron gran parte de su vida atrapados o en 

baldíos, sin afecto, muchos sufrieron en carne propia golpes y abandono, abusos 

sexuales y situaciones traumáticas ocasionados por la guerra y la disolución familiar.  

“Son niños que han sufrido algún acontecimiento traumático que desgarró de golpe su 

mundo... No es un dolor, ni siquiera es una pérdida. Es un malestar imposible de dominar, 

combatir o compensar”, sostuvo el especialista. 
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Cuando nadie es capaz de darles la mano, esos niños se transforman a la larga en 

espectros que deambulan por el mundo: “Están muertos psíquicamente; es común 

escuchar entre esos infantes expresiones como ‘no estoy seguro de haber estado vivo’”, 

señaló el neurólogo. 

Porque a diferencia de los reptiles, que se desarrollan sin tener a la madre o el padre, los 

humanos centran su condición en el otro. “Un niño de tres años sólo logra constituir su 

identidad si tiene una memoria y alguien con quien compartirla; pero si no hay tutor, lo 

más seguro es que muera psíquicamente y luego físicamente”, explicó el experto. 

El caso de Andersen 

Una historia que Cyrulnik lleva a todos los foros es la de Hans Christian Andersen, escritor 

que creció en un ambiente de prostitución y locura, violencia y miseria, y aún así pudo 

crear un mundo literario fantástico, héroes y personajes identificados con la 

problemática de los niños heridos, pero siempre iluminados por la esperanza, un universo 

donde reflejó su infierno infantil. 

Su historia comienza con una abuela que obligaba a su hija a prostituirse. Le imponía 

clientes y la golpeaba, hasta que un día la joven se fugó, y embarazada de Hans Christian 

contrajo matrimonio con un joven de apellido Andersen.  

“Estaba dispuesta a todo para que su hijo no conociese la miseria. Por eso se hizo 

lavandera, mientras que el padre se enroló como soldado de Napoleón”, comenta 

Cyrulnik. Sin embargo, la madre del futuro falleció alcohólica y analfabeta en medio de 

una crisis, y su padre se mató en un arranque de demencia.  

Andersen tuvo que trabajar en una fábrica de tabaco. Pero hubo alguien distinto en su 

camino: su abuela paterna se convirtió en su regazo y tutora educativa: “Ese patito feo 

pudo sacar su vida del fango y hacerla nadar junto a los grandes cisnes blancos, gracias a 

la anciana y a su labor de “resiliencia”, como se denomina a la capacidad de 

sobreponerse a los traumas psíquicos y heridas emocionales”. 
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En sus obras comprueba que cuando hay una brasa de resiliencia y alguien sopla, es 

posible recobrar el placer por la vida. “Mientras uno no esté muerto puede aprender y 

seguir evolucionando”, aseguró Cyrulnik.  

Cuentos de hadas 

••• Si a cada historia contenida en los cuentos de hadas se le pasa un bisturí, de su 

interior brotarían anécdotas macabras vinculadas con la orfandad, violencia y soledad 

que hace más de 400 años enfrentaban los niños en distintas partes del mundo.  

Cuentos como “Caperucita Roja”, “La Bella Durmiente” y “Cenicienta”, escritos por 

Charles Perrault, son en realidad testimonios crueles de lo que padecían los infantes en 

sus propios hogares y durante las guerras en el siglo XVII , las cuales dejaron a cientos de 

niños sin padres. “El final original de ‘Caperucita Roja’ termina así: Abuelita —dice la 

niña— ¡Qué dientes tan grandes tienes!; Son para comerte —contesta el lobo 

disfrazado—, y diciendo estas palabras se arrojó sobre Caperucita y se la comió’ Así es 

como Perrault decidió castigar al personaje por rebelde, desobediente y precoz”, explica 

la psiquiatra y terapeuta infantil Monserrat Pérez Cardoso. 

Lo mismo sucede, aseguró, con las primeras versiones de “La Cenicienta”, donde las 

hermanas mayores deciden asesinar y comerse a su propia madre por favorecer a la más 

pequeña. En la historia de Perrault hay un padre egocéntrico con tendencias asesinas e 

incestuosas, dado a que para preservar su realeza tiene la intención de casarse con su 

propia hija.  

Actualmente la historia sólo conserva el simbolismo del paraíso perdido y el descenso del 

alma hacia el mundo del sufrimiento, la humillación y las penas. No importa que los 

hermanos Grimm despojaran a los cuentos de sus finales sanguinarios y brutales, las 

historias siguen resguardando aspectos esenciales del drama humano, señaló Pérez 

Cardoso. 
México • Blanca Valadez 
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UNA CIUDADANÍA CONVENCIDA DE LA IMPORTANCIA DE LA 
CIENCIA, LA DEFIENDE Y GARANTIZA RECURSOS 

ANTIMIO CRUZ 

A pesar de que la crisis de 2009 y 2010 obligó a España a hacer recortes presupuestales 
en casi todos los programas de gobierno, el 77 % de los ciudadanos de ese país rechazó 
que disminuyera la inversión en ciencia, tecnología e innovación, de acuerdo con datos 
expuestos en México por la ministra española de Ciencia e Innovación, Cristina 
Garmendia Mendizábal. 

La postura de los ciudadanos españoles en contra de recortar el gasto científico fue 
registrada en un conjunto de encuestas que hizo el gobierno presidido por José Luis 
Rodríguez Zapatero antes de hacer ajustes presupuestales. Esto obligó a que se 
mantuviera el financiamiento para este campo de actividad y que se considerara 
estratégico para salir de la crisis, explicó la bióloga en entrevista con Crónica. 
 
El crecimiento acelerado que ha tenido la ciencia española en la última década, y que ya la 
ubica como una de las primeras 10 potencias científicas del mundo, ocurrió después de 
que se hizo una labor intensa para explicar a los ciudadanos comunes que en la economía 
contemporánea no se puede competir sólo con materias primas. El efecto de esta labor 
fue que los mismos ciudadanos presionaron a sus autoridades locales y representantes 
en el Congreso para defender la apuesta española a favor de la economía del 
conocimiento. 

La ministra Garmendia realizó una breve visita a Guanajuato, México, para asistir, como 
invitada, a la Segunda Reunión de Ministros y Altas Autoridades de Ciencia de América 
Latina y el Caribe. Cuestionada en el marco de este encuentro, recomendó a los 
mexicanos seguir una estrategia similar a la española, ciudadanizar los temas de ciencia, 
en lugar de intentar convencer a los políticos. 

“La clave es el ciudadano convencido. El ciudadano tiene que entender que su vida cada 
vez es mejor, que tiene más productos y servicios que aumentan su calidad de vida y que 
vivirá más años. Esto es posible fundamentalmente gracias al avance de la ciencia y la 
tecnología. Por lo anterior, debe ser uno de los objetivos de quienes trabajan en el campo 
de la ciencia y la tecnología transmitir esta dimensión al ciudadano.  
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Este es uno de los cinco objetivos más importantes que tiene el Ministerio que yo 
encabezo en España”, comenta. 

Es importante subrayar que el Ministerio Español de Ciencia e Innovación fue creado 
recientemente, el 11 de abril de 2008, y que la actual ministra no había desempeñado 
cargos públicos. Garmendia Mendizábal fue profesora e investigadora en la Universidad 
Autónoma de Madrid, así como fundadora de la empresa Genetrix –especializada en el 
desarrollo de tecnologías biomédicas y medicamentos— y fue presidenta de la 
Asociación Española de Bioempresas. 

En la opinión pública española también se le conoce por ser una defensora del uso de 
células madre embrionarias con fines terapéuticos. 

DIVULGAR PARA SOBREVIVIR. “En España hemos hecho una labor muy intensa para 
divulgar hacia el ciudadano los avances de la ciencia, la tecnología y la innovación. 
Estamos muy satisfechos porque en sólo dos años ha habido un incremento de 38 % en la 
percepción del ciudadano del valor de la ciencia y la innovación. En un momento de 
ajuste presupuestario, como el de 2020, el 77 %  de los ciudadanos pidieron proteger a la 
ciencia. Es verdad que hay que convencer a los gobernantes, pero es fundamental tener 
el soporte de los ciudadanos. Se tiene que trabajar en las dos direcciones”. 

- ¿Cómo se le habla a un pequeño o mediano empresario, que son la mayoría de los 
empresarios, para que inviertan capital de riesgo en la ciencia y la innovación? 

- En España, como en México y América Latina, la base de la economía también son las 
pequeñas y medianas empresas. Lo que hemos intentado es demostrarle a esas 
empresas que sólo con inversión en investigación y desarrollo podrán competir mejor. 

Para explicarles esta idea, hemos hecho un estudio en el que comparamos a las pequeñas 
y medianas empresas de cada sector; por un lado las que invierten y por otro las que no 
invierten en investigación y desarrollo. El resultado es muy claro: las empresas que si 
invierten en investigación mejoran un 16 % su productividad y un 18 % el valor de sus 
exportaciones. Por lo tanto, no es una cuestión de conveniencia, es una cuestión de 
supervivencia. 
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El Ministerio de Ciencia e Innovación de España nació de una oficina que estaba integrada 
dentro del Ministerio de Educación. Actualmente trabaja muy cerca del Ministerio de 
Industria y de la Presidencia del Gobierno. La primera titular de este ministerio no es 
militante del gobernante Partido Socialista Obrero Español, es una ciudadana apartidista. 

“Desde el gobierno tenemos que ayudar a que sobrevivan las pequeñas y medianas 
empresas, para esto les apoyamos para que entren en el ámbito de la investigación y el 
desarrollo. En España hemos identificado un perímetro de 3 mil 500 pequeñas y medianas 
empresas y les hemos nombrado un gestor personalizado para cada una de ellas. Cada 
empresa tiene una persona y un “nombre” de un responsable que les va a ayudar a 
avanzar a ese tránsito hacia el mundo de la innovación”, concluyó la científica que dice 
que aunque el inglés es la lengua preponderante en el mundo de la ciencia, el crecimiento 
del español en todo el mundo puede hacer que esta sea la segunda lengua en el mundo 
del conocimiento. 

El próximo lunes lea la siguiente entrevista de la serie Faro Iberoamericano. Este es un 
trabajo conjunto entre La Crónica de hoy y Universia. 

 

VISITA. CRISTINA GARMENDIA PARTICIPÓ EN LA 2ª REUNIÓN DE MINISTROS Y  
ALTAS AUTORIDADES DE CIENCIA DE AL Y EL CARIBE EN GUANAJUATO 
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AVANZA PROCESO DE CONSTRUCCIÓN EN LA UAM CUAJIMALPA 

Notimex 

 
El rector de la Unidad Cuajimalpa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), 
Arturo Rojo, dio a conocer la publicación de la licitación pública nacional para la 
supervisión externa de la construcción de la Torre III en Cuajimalpa. 
 
En entrevista, expuso que ése es el primer paso para la construcción de ese primer 
edificio, cuyo costo ascenderá a unos 700 millones de pesos, y anunció que en este mes 
se publicará la licitación para la construcción de la obra que se realizará en unos 15 meses. 
 
El inmueble tendrá una extensión de 40 mil metros cuadrados y albergará a las tres 
divisiones, la administración y los servicios que hoy ocupan cinco sedes alternas, en tanto 

se construye el resto de la unidad. 

 
“‘Vamos a estar apretaditos pero juntos”, dijo, tras recordar que actualmente la unidad 
cuenta con mil 500 alumnos y 168 profesores, distribuidos en 10 licenciaturas, dos 
posgrado. 
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INAUGURAN LA 12 FERIA DE POSGRADOS DE CALIDAD 
Redacción 

Asegurar mayor presupuesto a la educación superior y a la formación del posgrado debe 
considerarse una razón de Estado, señaló el doctor Enrique Fernández Fassnacht, rector 
general de la Universidad Autónoma Metropolitana  (UAM), al inaugurar la duodécima 
Feria de Posgrados de Calidad, realizada por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), que cada año tiene como objetivo difundir la oferta nacional de posgrados de 
calidad que actualmente está constituida por mil 304 programas. 

La presentación de esta edición tuvo como sede inaugural la Rectoría General de la UAM 
y en próximos días se instalará también en el Consejo de Ciencia y Tecnología de Tabasco 
y la Universidad Michoacana de San Nicolás Hidalgo. 

En su discurso, Fernández Fassnacht refrendó la necesidad de que los poderes Ejecutivo y 
Legislativo incrementen sus esfuerzos en favor de las instituciones de educación superior 
para lograr competir con éxito entre los liderazgos globales. 

Reconoció que si bien hay logros cuantitativos que alientan –de 1990 a 2000 el número 
de estudiantes de posgrado pasó de 46 mil a 129 mil y para el ciclo 2010-2011 la Secretaría 
de Educación Pública estima que serán 208 mil–, es aún necesario ampliar la matrícula de 
posgrado y consolidar su calidad con más altos estándares. 

El rector se congratuló por la presencia en esta feria de más de 90 instituciones 
académicas públicas y privadas que ofertan posgrados reconocidos por su destacada 
calidad, y recordó que la UAM es una institución que cuenta con posgrados consolidados. 

Por su parte, José Enrique Villa Rivera, director general del Conacyt, enfatizó que la feria 
es una actividad prioritaria de este organismo, ya que está diseñada para promover 
activamente los estudios de posgrado entre los jóvenes mexicanos que se encuentran en 
sus últimos años de licenciatura y maestría, con el fin de motivarlos a emprender o 
continuar estudios de más alto nivel. 
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HASTA EL 6 DE ABRIL. Para obtener información, hasta el 6 de abril habrá más de 100 
stands instalados por 32 universidades, 22 centros públicos de investigación del sistema 
Conacyt, siete centros de investigación, 14 institutos del sistema tecnológico, seis 
institutos privados, cuatro organismos financiadores y ocho instituciones francesas 
(Francia es el país invitado). 

De las 10:00 a las 17:00 horas se llevarán a cabo paneles temáticos sobre salud, desarrollo 
sostenible, y becas y financiamiento, así como el taller “Cómo construir una carrera 
exitosa en el mundo global de la investigación. Mitos y realidades de la profesión de 
investigador”. 
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UNIVERSIDADES, CLAVE PARA LOGRAR UNA SOCIEDAD SIN 
VIOLENCIA 

REDACCIÓN 
 
“El reto de las universidades en este momento es formar a los y a las jóvenes y darles las 
herramientas para que construyan la sociedad que hemos sido incapaces de construir: 
una donde se pueda vivir con mayor plenitud y menos violencia”, afirmó Esther Orozco, 
rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. 
 
Durante su participación en la celebración del Día de la Universidad Nacional de 
Educación a Distancia (UNED), la rectora de la UACM hizo hincapié en que se debe tener 
cuidado en atender, por un lado, la educación de los niños y las niñas y, por otro, que la 
juventud tenga una formación científica y humanista para que sean hombres y mujeres 
críticos capaces de transformar esta sociedad. 
 
Al impartir la conferencia “Si las mujeres están, la educación, la ciencia y la tecnología 
van”, destacó la importancia de la ciencia, en la búsqueda del conocimiento. 
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OBSERVATORIO GLOBAL / EMILIO ZEBADÚA 
EDUCACIÓN Y CIVISMO 

 
En el marco del encuentro “Educación y Valores para la Convivencia en el Siglo XXI”, 
que organiza la Secretaría de Educación Pública (SEP), se llevará a cabo la mesa 
“Educación y valores para la democracia”, en donde participarán Raúl González 
Schmall, José Woldenberg y Jacqueline Peschard, así como el autor de esta columna. 
Por ello, me permito compartir con los lectores de La Crónica, algunas de las líneas de 
la presentación  que haré y que forman parte de mis tesis  y argumentación política 
sobre la educación cívica. 
En la actualidad partimos de una paradoja que domina el debate de la política nacional. 
Prevalece, por una parte, un consenso sobre la falta de funcionalidad, no propiamente 
del aparato del Estado, sino, más bien, de la propia política —del quehacer político 
cotidiano y ordinario— y, de mayor trascendencia, sin duda, de los procesos políticos 
de toma de decisión entre los poderes, dentro de éstos, y entre los tres niveles de 
gobierno. Por otro lado, el día a día transcurre en una dinámica de relativo orden 
público, aplicación de la ley (dentro de márgenes más o menos ordinarios —que no 
estrictos—, de acuerdo con nuestra tradición política, jurídica y cultural) y tranquilidad 
social. 
 
Es difícil, sin embargo, aislar esta contradictoria visión respecto al estado de la 
gobernabilidad en el país, del clima de inseguridad —producto de la delincuencia y de la 
“guerra contra el narcotráfico”— que domina el escenario nacional. En cualquier caso, 
esta aparente contradicción genera una creciente frustración entre los círculos de la 
propia política, los medios de comunicación, los negocios y los espacios de 
participación electoral. 
 
La disyuntiva de la democracia 
 
¿Acaso nuestro sistema político no funciona en la pluralidad que se ha construido en los 
últimos quince años y, más marcadamente, desde las elecciones federales de 1997 —
que dieron origen a la LVII Legislatura y al primer gobierno en la ciudad de México— y, 
de manera definitiva, desde el triunfo de la oposición en la elección presidencial del año 
2000?  
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¿O es que, sencillamente, no funciona bajo la actual composición política del Estado 
nacional y la actual integración plural del Legislativo y de los niveles estatales y 
municipales de gobierno? ¿Sostendrán todos los actores la misma serie de propuestas 
que hacen hoy, con una composición diferente del Congreso, o de una cambiante 
relación de fuerzas en el sistema federalista? 
 
Las respuestas a estas interrogantes están relacionadas con un diagnóstico más amplio 
sobre la naturaleza del régimen democrático que nos rige, con el proceso de transición 
que el país ha vivido en los últimos veinte años por lo menos, y con el funcionamiento 
práctico del marco institucional del Estado de Derecho. 
 
Todos los actores interesados en el funcionamiento del aparato del Estado para hacer 
política (en cualquier diseño democrático) deberían antes comprometerse con la ley, 
como frontera para la actuación, como instrumento de decisión, como árbitro para 
dirimir controversias, etcétera. Lo anterior sólo es posible si en el ámbito cultural hay 
un respeto por la práctica democrática. 
 
En la última década, bajo los varios consejos generales que han conducido al IFE, se ha 
impulsado la difusión de las ideas sobre una cultura ciudadana en favor de la 
democracia. Los resultados avalan que desde esa instancia se cree y se mantenga un 
diálogo democrático, de ideas y principios, con los más diversos actores institucionales, 
políticos y de la sociedad civil, en México y en el resto del mundo. 
 
Educación para el civismo 
 
Una labor expresamente conferida al IFE desde su origen y concepción ha sido también 
la de formar ciudadanía, y hacerlo por medio de las ideas, de la educación cívica. En 
este periodo de globalización e interacción de múltiples maneras entre las sociedades, 
una democracia moderna o, incluso, una nación moderna, no puede prescindir de una 
base social, ciudadana, con convicciones democráticas, que reconozca el valor de los 
procesos electorales en el funcionamiento estable y duradero de la política. 
 
La educación cívica es, a la vez que algo básico y simple en su concepción, un enorme 
desafío intelectual, de reflexión primero, y luego de instrumentación con cantidades 
masivas de personas —viejos y nuevos ciudadanos. 
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Formar ciudadanos en México (y en muchas partes del mundo) es, todavía, una labor 
pendiente. Pero elaborar una teoría para la educación cívica en el siglo XXI es, incluso, 
una tarea previa que se requiere desarrollar— desde muchos puntos del mapa. 
 
En un sentido amplio, la educación cívica o política permite o impide que el ciudadano 
pueda discernir en la vida democrática, desarrollar conciencia crítica y evitar ser objeto 
de manipulación. En suma: el civismo es un instrumento de cambio poderoso dentro de 
la democracia, porque influye —inclusive— en las propias autoridades encargadas de 
interpretar y aplicar la ley. El grado de desarrollo de la cultura democrática de una 
sociedad determina, en tal sentido, la forma en que se materializa el Estado de Derecho 
frente a situaciones específicas. 
 
ALREDEDOR DEL PAÍS 
 
Solidaridad con Javier Sicilia. El asesinato del joven Juan Francisco Sicilia, junto con 
otros seis jóvenes  por parte de integrantes de la delincuencia organizada en Morelos, 
es un hecho que lastima a toda la sociedad morelense. Confirmar la extrema fragilidad 
en que se encuentra la ciudadanía  ante quienes niegan la vida a través del poder de las 
armas y la sin razón. Al poeta Javier Sicilia, nuestro más sincero pésame y 
acompañamiento por la pérdida de su querido hijo, Juan Francisco. Nuestra protesta 
enérgica por este hecho tan lamentable, va acompañada por la exigencia a las 
autoridades para que se castigue a los culpables, quienes han puesto de luto a varias 
familias en la capital de Morelos. Estos crímenes no deben quedar impunes. 
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LAS MUJERES EN LA CIENCIA, LA TECNOLOGÍA Y LA INNOVACIÓN EN 
MÉXICO 

MARÍA ELENA ÁLVAREZ DE VICENCIO* 

El pasado 28 de marzo, el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) y el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) organizaron el Foro Nacional: “Mujeres en la 
Ciencia, la Tecnología y la Innovación en México”. Contó con la presencia de Margarita 
Zavala, presidenta del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), y 
de mujeres científicas que nos sumergieron en el tema y compartieron sus experiencias. 

La doctora Yoloxóchitl Bustamante, primera mujer directora general del Instituto 
Politécnico Nacional, señaló en su Conferencia Magistral que es necesario “promover 
modelos de mujeres científicas de carne y hueso, quitar los prejuicios y estereotipos a 
través de la formación de docentes en ciencias que incorporen la perspectiva de género. 
Es imprescindible establecer redes de mujeres científicas que analicen no sólo las últimas 
innovaciones de sus áreas, sino que también sean sensibles a lo que padecen por ser 
mujeres, la discriminación, explícita y sutil, de grupos consolidados de investigadores, 
para lograr desaparecer las desigualdades de género y proponer políticas flexibles para 
conciliar la vida familiar con la profesional”. 

La directora del Instituto Politécnico Nacional comentó que “integrar la perspectiva de 
género en la ciencia, la tecnología, la ingeniería y la innovación es una tarea ineludible de 
las instituciones” y que es necesario “proveer de incentivos para que las mujeres 
participen activamente en carreras científicas. Además, se deben establecer alianzas 
entre gobierno e instituciones educativas para compartir experiencias de mujeres en las 
ciencias; solicitar mejores y mayores presupuestos para el desarrollo de investigaciones y 
para la incorporación de mujeres en estos campos”. 

En el foro no sólo hablaron mujeres, también varones, como fue el caso del doctor Arturo 
Menchaca, presidente de la Asociación Mexicana de Ciencias (AMC), quien señaló que 
sólo el 35% de los miembros del Sistema Nacional de Investigadores son mujeres, 
mientras que apenas un 23% de ellas llega a ser miembro de la Academia.  
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Desafortunadamente esta realidad se repite en otros países: la Academia Real Inglesa de 
Ciencias sólo tiene 5% de mujeres y la Francesa cuenta con tan sólo 8.8%. Estos son los 
ejemplos europeos más “prestigiosos”. Añadió que en este continente, la Academia 
Argentina tiene apenas 4%, la Estadunidense 10% y la Canadiense 14%. 

El doctor Menchaca expresó que “la Academia Mexicana de Ciencias se ha preocupado y 
ocupado de la inequidad de género en el ámbito científico y tecnológico, a través de 
estímulos específicos para mujeres científicas y hoy contamos con los Premios L’Oréal-
UNESCO-AMC para las Mujeres en la Ciencia, las Becas para Mujeres de las Ciencias 
Sociales y Humanidades AMC-Conacyt-CCC y los Premios Heberto Castillo instituidos el 
año pasado para Mujeres Científicas mexicanas”. 

El evento se cerró con la Conferencia Magistral de la astrónoma Silvia Torres, quien 
afirmó que “las mujeres científicas enfrentan las mismas dificultades que sus colegas 
varones en todos los campos de la ciencia, pero adicionalmente a éstos las mujeres 
tienen que desafiar problemas particulares de género, entre los cuales están los 
obstáculos que se les ponen a las niñas y a las jóvenes que se inclinan por la ciencia. 
Muchas de estas dificultades están ocultas y son parte de las formas sociales de 
convivencia. Las propias familias no fomentan de igual manera a las mujeres y a los 
hombres, una actividad profesional de tanta entrega, como es la ciencia. Estas actitudes 
se perciben desde la infancia, donde los juguetes y las responsabilidades del hogar se 
distribuyen de manera diferenciada entre las niñas y los varones. Más adelante, las 
exigencias del “papel” que la sociedad impone a las mujeres se manifiestan también en la 
relación de pareja y de la atención a la familia”. 

Concluyó diciendo a las mujeres: “en los aspectos personales, no nos limitemos en 
nuestras aspiraciones; aspiremos a lo más alto y no seamos nosotras mismas nuestras 
propias limitantes”. 

Este foro brindó la oportunidad de establecer un diálogo con las mujeres de la ciencia, 
con el propósito de compartir experiencias e invitarlas a sumarse en la construcción de 
una sociedad equitativa. Su papel es imprescindible para promover el reconocimiento de 
otras mujeres científicas y apoyar la participación de nuevas investigadoras. A la 
demanda general de la comunidad científica, de contar con un mayor presupuesto para la 
ciencia y la tecnología, debe agregarse la exigencia de incluir la perspectiva de género, 
para asegurar condiciones de equidad para mujeres y hombres. 
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Tener Instituciones de Educación Superior con igualdad de oportunidades ha sido una 
preocupación del Inmujeres, que derivó en 2009 en la emisión de la declaratoria Caminos 
para la Equidad de Género en las Instituciones de Educación Superior, compromiso que 
surge de la colaboración entre la Comisión de Equidad de Género de la LX Legislatura, el 
Programa Universitario de Estudios de Género (PUEG) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México y el Inmujeres. En ella, se establecen los mínimos necesarios para 
que en la educación superior se sienten las bases para un mayor avance de las mujeres en 
el ámbito académico. 

En el foro emergió lo que nos falta por hacer, pero también demostró que poco a poco 
estamos logrando consolidar en México una cultura de equidad de género. 

Secretaria ejecutiva del Inmujeres. 
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PEPE GRILLO 
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CLASE POLÍTICA / MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
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ASTILLERO / JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 
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IVAN RESTREPO/ EL MAIZ CRIOLLO EN LA CULTURA 
MEXICANA 
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EXIGEN CUBRIR PAGOS POR HONORARIOS A DOCENTES DEL 
IEMS 

La presente carta es de apoyo a los compañeros profesores del Instituto de Educación 
Media Superior (IEMS) que perciben sus salarios por honorarios, pues desde enero no los 
reciben. Consideramos que el llamado de atención es al manejo de los recursos 
económicos que el mismo IEMS no ha logrado resolver y por esa situación solicitamos a 
sus autoridades la pronta solución a los pagos de los docentes afectados, de lo contrario 
los demás compañeros haremos un paro o movilización mañana martes 5 de Marzo en 
apoyo y solidaridad. 

Paula Moreno Núñez, Alberto Rebollo, Alejandro Carrillo, y demás profesores 

del plantel Bernardino de Sahagún, Xochimilco 
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EXIGEN QUE ÁLVARO URIBE NO PARTICIPE EN FESTEJOS DE 
LA SEP 

El 6 de abril, en el Auditorio Nacional, el ex presidente de Colombia Álvaro Uribe Vélez 
participará como conferencista magistral junto con Rigoberta Menchú y Margarita Zavala 
para festejar los 90 años de la SEP. Como lo hicimos saber al secretario Alonso Lujambio, 
esta noticia nos llena de indignación y ofende la memoria de nuestros hijos asesinados 
por órdenes del señor Uribe, por lo que le solicitamos retirar dicha invitación, sin tener 
respuesta. 

¿Cómo invita la SEP a Álvaro Uribe a disertar sobre educación y valores para la 
convivencia pacífica?, cuando durante su gobierno existió una violación sistemática a los 
derechos humanos; se promovió a paramilitares, se asesinó a miles de inocentes, se 
encontraron fosas clandestinas con cientos de cadáveres e incluso la DEA lo había 
señalado como narcotraficante? Sólo quienes quieren cubrirle la espalda a Uribe pueden 
olvidar que ordenó la invasión y bombardeos en Ecuador en marzo de 2008 que produjo 
25 muertos; entre ellos cinco víctimas mexicanas; cuatro fueron asesinadas y una resultó 
gravemente herida. Uribe presentó una descripción falsa de los hechos, lo que tuvo que 
reconocer en la reunión del Grupo de Río, que calificó de ilegal esa acción militar, al igual 
que el gobierno mexicano. 

Como padres de los estudiantes Verónica Velázquez, Juan González, Soren Avilés y 
Fernando Franco, asesinados por militares colombianos, y de la sobreviviente Lucía 
Morett, a quien el gobierno colombiano persigue políticamente mediante la Interpol por 
ser testigo de esa masacre, la participación de Álvaro Uribe en el encuentro de la SEP 
significa un agravio y una burla, pues lejos de tener méritos para hablar de convivencia 
pacífica debería estar en la cárcel (corresponde a la PGR actuar, existe una denuncia de 
hechos desde 2008), pero usa estos actos para ocultar sus manos manchadas de sangre y 
para mantenerse en la impunidad. Invitamos a quienes junto con nosotros se indignan, 
están hartos del cinismo y luchan por la justicia, a protestar el miércoles 6 de abril. La cita 
es en el Tláloc del Museo de Antropología a las 8 horas. 

Asociación de Padres y Familiares de las Víctimas de Sucumbíos, Jorge Morett 
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LLAMAN A FRENAR REFORMAS LABORAL Y EDUCATIVA 

Para César Duarte, gobernador de Chihuahua, los jóvenes sin derecho a la educación y un 
trabajo digno, llamados ninis, deben hacer servicio militar obligatorio. Es su solución a la 
falta de empleo y educación pública, imponer una especie de leva para nutrir la guerra 
contra el narco. A esta opinión se sumó la desafortunada de Calderón, al afirmar que la 
pobreza disminuye por el aumento de televisores en los hogares. ¡Claro!, si hay más 
televisores se ven más telenovelas, diría Lujambio, eso demuestra que hay más desarrollo 
educativo, según su opinión. 

Los estudiantes tenemos que repudiar activamente estas declaraciones y los planes que 
hay detrás de ellas. Hay que salir a movilizarnos codo a codo con los trabajadores para 
frenar las reformas laboral y educativa. En la UNAM este intento hoy tiene su expresión 
en la reforma al estatuto del personal académico (EPA). Iniciativas como la asamblea 
tripartita contra la reforma al EPA son esfuerzos en este sentido. Junto a ello hay que 
mantener el repudio a la militarización y la criminalización de la juventud, por ello hay que 
fortalecer la Comecom. Sigamos el ejemplo de la juventud árabe, que se hartó de la 
tiranía y junto a sus pueblos la derrotó en las calles. 
agrupacioncontracorriente@gmail.com http://agrupacioncontracorriente.blogspot.com/ 
Agrupación ContraCorriente y estudiantes de la UNAM. 
 

Responsable Omar Arellano C. 
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PIDEN NO APROBAR LICENCIATURA EN ECONOMÍA 
INDUSTRIAL 

La Asamblea de la Academia de Economía Política de la Facultad de Economía de la 
UNAM manifiesta su rechazo a la aprobación de la licenciatura en economía industrial 
que se impartirá en la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES), unidad León, de la 
UNAM. 

Es una propuesta con una clara orientación empresarial, en la que privan los paradigmas 
neoclásicos que son los que han respaldado las políticas neoliberales que han aplicado 
quienes gobiernan nuestro país y han mostrado su fracaso para resolver los problemas 
de crecimiento económico. Fue construida sin considerar a las comunidades académicas 
de la Facultad y a su Consejo Técnico. 

Nos preocupa también que al atender lineamientos de organismos supranacionales, 
sentará el precedente de que alguna licenciatura de la UNAM abra una salida terminal a 
los dos años, como técnico en econometría. 

También con gran asombro conocimos por La Jornada de la intención del rector de 
presentar a ese órgano colegiado la candidatura de Mario Luis Fuentes Alcalá en 
sustitución de Rolando Cordera en la Junta de Gobierno. Como es del conocimiento 
público, Fuentes Alcalá no es egresado de la UNAM, o de una institución pública de 
educación superior. Sus méritos no son académicos; destaca su militancia priísta y haber 
sido coordinador de participación social de la campaña presidencial de Luis Donaldo 
Colosio, y posteriormente de la de Ernesto Zedillo, y haber ocupado diferentes puestos 
públicos. 

Solicitamos a ese órgano colegiado no aprobar la licenciatura en economía industrial en 
los términos que está formulada y designar a la Junta de Gobierno a un universitario que 
tenga los méritos académicos necesarios. 

Por la Asamblea de la Academia de Economía Política, Profesora María de la 

Luz Arriaga, Coordinadora. 
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POR CORREO ELECTRÓNICO / EL PAN Y SU CABALLADA 
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ONCE COMERCIAL… 
 

La señal televisiva del Instituto Politécnico Nacional deberá soportar y 
enfrentar las exigencias de una investigación... 

 

Inmerso en el vasto proceso de cambios y ajustes a nivel directivo detonado por la 
dimisión de Fernando Sariñana, su anterior titular, Once TV, la señal televisiva del 
Instituto Politécnico Nacional que lidera Yoloxóchitl Bustamante, deberá soportar y 
enfrentar esta misma semana las exigencias de una investigación, impulsada en su contra 
desde el Congreso, por supuestas violaciones a la Ley Federal de Radio y Televisión 
(LFRyT) que, en un momento determinado, podría poner en riesgo su existencia. 

Al cierre del viernes, efectivamente, la Comisión de Radio, Televisión y Cinematografía de 
la Cámara de Diputados solicitó a autoridades federales —a la Secretaría de Gobernación, 
por conducto de RTC, para ser exactos— información puntual y testigos de monitoreo de 
la programación del referido canal, particularmente sobre sus contenidos publicitarios de 
los dos últimos meses. 

Y esto, en virtud de que, en cuanto que medio público, permisionado, Once TV está 
expresamente impedido para comercializar sus tiempos, lo que habría ignorado las 
últimas semanas al difundir importantes pautas —“decenas, cientos de spots”, según 
legisladores— de corporaciones privadas, especialmente telefónicas y grupos 
industriales… lo que lo pone en riesgo, conforme al artículo 37 fracción III de la LFRyT, de 
ver revocado el permiso merced al cual puede realizar sus transmisiones. 

Adicionalmente, aunque aún a nivel pasillos, en el Senado, el mismo viernes, comenzó a 
cobrar forma la especie de que las diversas fracciones estarían considerando la 
posibilidad de citar a “toda una batería de funcionarios…” presuntamente implicados o 
con responsabilidad en el asunto, los titulares de Educación Pública y Gobernación, 
Alonso Lujambio y Francisco Blake, y el director de RTC, Álvaro Lozano, por sólo 
mencionar algunos. 
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Y si bien nadie hoy apostaría a una cancelación (definitiva) de la señal televisiva de la más 
importante institución de enseñanza técnica del país, no son pocos los que desearían 
utilizar el asunto, que bien podría derivar en un escándalo político de proporciones 
mayores, para avanzar hacia el pleno  esclarecimiento de la función y/o la responsabilidad 
social de los medios públicos… 

Asteriscos 

* Más allá la explícita intención de priistas y panistas de avanzar en la aprobación de una 
reforma laboral consensuada —lo que mueve a pensar en una reforma de alcances 
limitados, insuficiente—, el asunto pareció complicarse al cierre de la pasada semana 
como resultado del acuerdo supuestamente asumido entre líderes sindicales priistas e 
independientes (Isaías González y Francisco Hernández Juárez, entre otros) de rechazar, 
juntos, todo lo “que ponga en riesgo la autonomía de acción” de las organizaciones de 
trabajadores. Un acuerdo, pues, a favor del corporativismo, el clientelismo y la 
opacidad… 

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza política. 
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PRESUNTO CULPABLE: SIGUE EL DEBATE 

El debate sobre la cinta Presunto culpable sigue intenso dentro de la 
comunidad 

 

Un grupo de realizadores publicó un largo texto sobre Presunto culpable. Señalan los 
firmantes que el caso es más ético que legal y expresan su preocupación porque el filme 
pudiera legitimar el linchamiento del falso testigo que aparece en la cinta. Otras figuras 
de nuestro cine han entrado al debate (véase La Jornada, 30/III/2011). Por ejemplo, 
Demián Alcázar señala que es un caso de falta de ética, pero de los jueces, y subraya que 
el testigo demandante es un tipo manipulado. Gabriel Retes se manifestó en el mismo 
sentido y hasta tildó de “gánster” al testigo que “falseó y mintió”. Juan Carlos Rulfo 
defiende el derecho de los realizadores a editar su material y Víctor Ugalde extrae tres 
conclusiones de lo ocurrido en torno al caso que trata el documental: que “no hay justicia 
para el asesinado” y que el documental “está provocando un linchamiento” porque los 
realizadores le quitaron tres palabras al contradictorio testigo. Para el crítico Leonardo 
García Tsao, todo se reduce a que no se le pidió consentimiento al testigo para usar su 
imagen. Hasta ahí el resumen. 

El derecho a difundir lo que es público 

Todo aquello que diga y haga una persona en un lugar público, durante un proceso legal 
que necesariamente es de interés público, es materia periodística y por lo mismo 
divulgable. La forma, la selección de hechos, imágenes y palabras y el orden en que 
aparezcan es prerrogativa del difusor, a menos que la juez Blanca Lobo también le vaya a 
imponer a los reporteros un machote al que deberán ajustarse las informaciones sobre la 
injusticia mexicana. Lo que puede exigirse es que no se falte a la verdad, pero no puede 
obligarse a nadie a tener el mismo punto de vista que una juez o un falso testigo, por 
caros que sean sus abogados y por mucho que tengan simpatías en los más altos niveles 
de la judicatura.  
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Con la película documental Presunto culpable lo que está sometido a juicio es todo el 
aparato llamado de procuración e impartición de justicia. Ése es el asunto de fondo, y 
lógicamente eso es lo que suscita la animadversión de policías, jueces y agentes de 
Ministerio Público. Lo demás es secundario. 

Secretaría de Cultura y Turismo 

Los políticos son cómicos involuntarios. Por ejemplo, dizque para elaborar el Plan de 
Desarrollo 2011-2017, el flamante gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, con la 
prosopopeya del caso, convocó a una dizque consulta popular que, ¡faltaba más!, 
abordaría los Grandes Temas Nacionales y otros no tan importantes, pero olvidó incluir 
entre los asuntos a discutir algo tan elemental como la cultura. Alguno de sus 
achichincles lo advirtió y el góber, ni tardo ni perezoso, dispuso organizar un foro sobre el 
asunto. Tanto era su afán de agradar a los participantes, que anunció la creación de una 
Secretaría de Cultura, lo que fue recibido con aplausos por la comunidad artístico-
intelectual del estado. Pero el caso es que los asistentes al citado foro no habían 
terminado sus deliberaciones cuando el Congreso del Estado aprobó la creación de una 
Secretaría de Cultura… ¡y Turismo! Y nadie se queje, dirá el mandatario, porque el 
turismo es cultura. ¿Pos, qué no dicen que los viajes ilustran? 

Carlos Solórzano, sembrador teatral 

Carlos Solórzano, fallecido hace unos días, fue un profesor querido por sus alumnos y un 
organizador de empresas culturales como la Compañía de Teatro Universitario, origen a 
su vez de generosos proyectos, como el teatro en las preparatorias, que encargó a 
Héctor Azar, quien contó con el apoyo de Nancy Cárdenas, Olga Harmony, Juan José 
Gurrola, José Luis Ibáñez y otros personajes de la escena mexicana. Fuera de la UNAM 
dirigió el Teatro de la Nación, que en las salas del Instituto Mexicano del Seguro Social 
puso a los derechohabientes y al público en general en contacto con el teatro clásico, con 
nuestros grandes directores, escenógrafos y actores. Fue un sembrador que vio germinar 
sus proyectos. 
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Breviario… 

Fernando Sariñana fue cesado como director del Canal 11 de televisión y en su lugar 
queda Rafael Lugo, quien era director de noticieros y programas informativos. 
Esperamos que no sea más de lo mismo. @@@ Circula el número 104 de la revista Tinta 
Seca correspondiente a marzo-abril. Publica textos de Jean Daniel, Saúl Ibargoyen, 
Joaquín Estefanía, José Francisco Conde Ortega, Mark Strand, Fernand Léger y 
Raymundo Ramos, entre otros. @@@ El jueves 7, a las 11 horas, en el pasaje de la 
estación del metro Salto del Agua, Manuel Aguilera de la Paz, embajador de Cuba, 
inaugurará la exposición fotográfica El Hombre Nuevo, organizada por el Grupo Tacuba. 
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CANAL 11, CAMBIOS, SPOTS Y FINANCIAMIENTO 
 

Televisa y Sony logran una alianza para ver internet y elevar su negocio. 

Canal 11 ha contado con una buena programación en los últimos tiempos 
 
Los medios del Estado son necesarios para cubrir espacios informativos de la sociedad, 
los cuales no pueden ser llenados por medios privados, ya sea porque no son rentables o 
porque no tienen esa vocación. 

Es el caso de Canal 11, uno de los canales públicos con más tradición en la televisión 
mexicana. Perteneciente al IPN, el Canal 11 ha contado con buena programación propia y 
en los últimos tiempos amplió tanto su audiencia como su cobertura a 42% del territorio 
nacional. 

Comerciales que no pueden transmitirse 

Sin embargo, este fin de semana se dio a conocer la salida de su director, Fernando 
Sariñana, quien hizo un buen trabajo, y ahora se va al sector privado. La programación de 
Canal 11 no es el problema: tiene contenidos informativos y culturales importantes e 
incluso ha iniciado series televisivas. Pero justo en las semanas previas el Canal 11 ha 
estado transmitiendo spots publicitarios, los cuales no pueden transmitirse en dicho 
canal por su condición de permisionado. 

La transmisión de anuncios de tiendas comerciales, empresas de telecomunicación o 
alimentos llamó la atención al Congreso. Las comisiones de Radio y TV ya solicitaron 
conocer del asunto a la Secretaría de Gobernación, a cargo de Francisco Blake, en 
particular a la Dirección General de Radio, Televisión y Cinematografía. No es para menos. 
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El dinero de los spots publicitarios puede irse a otras manos, ya que la estructura 
administrativa de los medios permisionados no tiene forma de recibir dicho dinero. 

¿Quién se lo quedó? 

Canal 11, ampliación, pero no es comercial 

El tema es delicado. El mismo presidente Calderón ha buscado tener en la televisión del 
Estado un complemento de la televisión privada. Por eso en junio de 2010 ampliaron a 
cinco estados más la señal de Canal 11, llegando a 44 millones de mexicanos, con una 
cobertura de 42% del territorio nacional. 

Sin embargo, los canales permisionados o se modifican o acatan las reglas. Hay un debate 
abierto sobre aceptar comerciales privados o mantenerse bajo la lógica de permisionado 
y únicamente transmitir menciones de los nombres de los patrocinadores. Todo depende 
de si los medios estatales cuentan con los recursos o se decide otra forma de 
financiamiento. Mientras tanto, si los medios públicos son permisionados y algunos de 
sus funcionarios comercializan abiertamente, se obtiene un dinero que no entra a la 
estructura administrativa del medio público y entonces puede irse a otros lados. Hay que 
esperar respuestas, sobre todo ahora que Canal 11 tiene nuevo director: Rafael Lugo. 

En Mexicana dos serios: Avanza Capital y Varona 

Hay dos grupos de inversionistas interesados en Mexicana de Aviación, los cuales ya han 
presentado garantías de cartas de crédito con posibilidad de bajar hasta 300 millones de 
dólares. Los dos grupos más serios son el banco de inversión Avanza Capital y el 
empresario del sector minero, Iván Varona. 

Ambos grupos deberán estar mostrando esta semana las garantías para bajar los 
recursos, en donde las autoridades han exigido 250 millones de dólares para los pasivos 
fiscal (pago de impuestos) y pasivo laboral (liquidaciones). 
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Hasta el momento, los dos grupos han cubierto los requerimientos exigidos por las 
autoridades. Sin embargo, el grupo que no ha estado cumpliendo con los requisitos 
financieros es el de TG Group, el cual ha podido mostrar que sí cuenta con 45 millones de 
dólares, y además podrían abonar otros 105 millones de dólares gracias a la firma Perla 
Capital. Aun así apenas irían 150 millones de dólares. Y lo demás, señalan, lo traerían de 
distintos grupos de inversionistas, lo cual no les ha gustado a las autoridades. 

Sony y Televisa, el mercado de internet 

Televisa y Sony logran una alianza en México para ver internet, una ofrecerá el contenido 
y la otra las pantallas. Mucho se ha dicho que el negocio serán los contenidos, pero 
necesitan un buen vehículo. Éste serán las pantallas o reproductores Blu-ray con Bravia 
Internet Video. Incluso Hiroshi Takahashi, presidente de Sony México, señala que se trata 
de una conexión a internet integrada, en donde el beneficio es ver los programas cuando 
quieras, ya que es internet. Y claro que Televisa quiere ir hacia las tendencias digitales, tal 
y como lo comenta José Bastón, vicepresidente de la televisora. 
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MÉXICO, SEGUNDO EN AL EN PRIVATE EQUITY, PERO SE 

REQUIERE MAS A EMPRENDEDORES 
 

- Al cierre de 2010 incrementaron sus activos bajo administración 27%. 
Son diez fondos los que levantaron mil 750 millones de dólares en 12 
meses. 

 

En los últimos cinco años los fondos de capital de riesgo han cuatriplicado su tamaño y en 
ellos están invertidos actualmente más de 50 administradoras de fondos, siendo de 
origen mexicano casi la mitad. 

De 2005 a 2009 dichos fondos han capitalizado unas 143 empresas, pero aun así nuestro 
país todavía es superado con mucho por Brasil y en menor medida por Chile. El primero 
es el mercado más grande para los fondos de pensiones. El gigante sudamericano 
registró a principios de 2010 alrededor de 295.4 billones de dólares de recursos 
administrados por los fondos de pensiones, contra 116.7 billones de Chile y 110.8 billones 
de México. En el mismo periodo Brasil colocó ocho mil 860 millones de dólares de los 
fondos de pensiones en fondos de capital de riesgo y México mil 750 millones de dólares. 
Estos recursos salieron de las Afores y se aplicaron a diez CKD. 

Estamos hablando de los famosos Certificados de Capital de Desarrollo que se lanzaron 
en la Bolsa Mexicana de Valores, que preside Luis Téllez, el año pasado. Esa masa 
significa 1.6% de los recursos administrados por las Afores. México es de hecho el 
segundo país de la región por porcentaje y monto asignado por fondos de pensiones a 
capital de riesgo. En 2009 los últimos gestionaban casi seis mil millones de dólares. 

Se cree que al cierre de 2010 incrementaron sus activos bajo administración en 27%. Son 
diez fondos, entre inmobiliarios y de infraestructura, los que levantaron en los últimos 12 
meses esos mil 750 millones de dólares del mercado bursátil.  
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Algunos de ellos son Nexxus de Luis Alberto Harvey, NAFTA Fund de Jaime Serra, 
Protego de Pedro Aspe, Darby Overseas de Jaime Salinas, Wamex de Ernesto Warnholtz, 
Aureos de José Pliego y Advent de Alfredo Alfaro. También apunte a Southern Cross de 
Norberto Morita, EMX Capital de Joaquín Ávila, Discovery de Harry Krensky, IGNIA Fund 
de Álvaro Rodríguez Arregui, Umbral Capital del mismo Pedro Aspe y Latin Idea de 
Humberto Zezati. 

No obstante su entrada, algunos a CKD y otros proyectos diferentes, falta estimular el 
ecosistema de emprendedores en México, donde el gobierno aparece como el principal 
inversionista vía la Secretaría de Economía, Nafinsa y el Conacyt. En esa tesitura encaja el 
programa que los dos primeros lanzaron el mes pasado para emprendedores. En una 
primera fase se liberaron 75 millones de pesos. Pero el objetivo es mucho más ambicioso. 
Se busca multiplicar aceleradoras de negocios, hoy muy acotadas en el Tec de Monterrey 
que lleva David Noel Ramírez, la UNAM de José Narro, el Poli de Yoloxóchitl Bustamente 
y la UP con José Manuel Núñez.  

De las privadas las que destacan son Endevor que recién asumió Pilar Aguilar y New 
Venture a cargo de Rodrigo Villar. El año pasado el gobierno perdió a un gran aliado, la 
aceleradora de Intel. La corporación que preside Paul S. Otellini se fue de México hace 
alrededor de tres meses. Curiosamente se asentó en Brasil, país que le ofreció mejores 
condiciones. 

Más Camino Real 

La compra de Quinta Real que le reportamos el viernes es parte de una estrategia más 
integral de Camino Real, que desde ahora se constituyó en un consorcio. En los planes del 
Grupo Empresarial Ángeles, de Olegario Vázquez Aldir, está construir también una marca 
para el segmento de Cuatro Estrellas. Con Camino Real se cubre el rubro de Cinco 
Estrellas y con Quinta Real el Gran Turismo. Otro filón de negocios que se abre es el 
restaurantero, donde el grupo capitaneado por Eduardo Ymay se ha caracterizado por su 
calidad. A estos ocho hoteles se le podrán incorporar franquicias internacionales, como 
China Grill, Bice y próximamente Beefbar y Morimoto, entre otros.  
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La adquisición se financiará 60% con capital y 40% con deuda que se contrató con 
Banorte, de Roberto González Barrera. Presidente, de Ángel Losada, y Posadas, de 
Gastón Azcárraga, también se interesaron, pero se quedaron en el camino. 

Rechaza Fonatur 

Naufragó el intento de Bancomext, de Héctor Rangel Domene, para rescatar el polígono 
que integran la marina y el campo de golf que originalmente fueron de Situr. El primero lo 
administra Gabriel Ochoa, de quien no se tiene las mejores referencias, y el segundo 
Alfredo Tinajero, quien tampoco goza de muy buena reputación entre los hoteleros. La 
idea era que Bancomext los sacara, diera financiamiento para crear un solo campo de 
golf clase mundial y recuperar la zona. Sin embargo Fonatur tenía que liderar el plan pero 
Adriana Pérez Quesnel no quiso confrontarse. Mejor convenció a la SCT para que le 
dieran la API de Ixtapa. 

Alistan los A320 

A  propósito de Bancomext, le decíamos que quiere iniciar esta semana la venta de los 
nueve aviones A320 de Mexicana. El objetivo es obtener 67.5 millones de dólares y tanto 
Volaris, que preside Gilberto Pérezalonso, como Aviacsa, de Ramón Madero, 
manifestaron interés. Habrá que decir que el conciliador Gerardo Badín ha estado 
también muy activo tratando de prolongar el estatus de esos aparatos. Su objetivo es 
que un arrendador los adquiera y posteriormente los arriende al grupo que vaya a 
quedarse con Mexicana. El punto es que en el banco que lleva Anthony McCarthy ya no 
está dispuesto a seguir esperando más tiempo. 

Tras Multimedios 

Hay por lo menos dos grupos radiofónicos que podrían dar de qué hablar este año. Uno 
es Radiorama, de Javier Pérez de Anda, y Grupo Siete, de Javier Sánchez Campuzano. El 
primero es el más grande del país y el segundo con una destacada influencia en el centro. 
Los dos, de manera independiente, se le han acercado al regiomontano Multimedios 
Estrellas de Oro, de Francisco González. No sabemos si para aliarse o venderse. 
Considérelo. 
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Toma Semanario 

Y ya que hablamos de medios, hace unos días Sam Podolsky adquirió el control del 
periódico electrónico especializado en economía, finanzas y negocios El Semanario. Se 
trata del ex director general de Regulación y Fomento Económico del gobierno del DF. 
Un hombre cercanísimo a Marcelo Ebrard y cuya última encomienda fue ser secretario 
ejecutivo del Consejo de Competitividad de la Ciudad de México. 
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SIGNOS VITALES / ALBERTO AGUIRRE 
LAS APUESTAS DE MANLIO FABIO 
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